

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 26 DE ENERO DE 1905

NUMERO 798

MAURO R. FERNANDEZ
Médico y Cirujano

Despacha de 12 m. á 3 p. m.
En su oficina calle 4a. Sur,
frente al Banco de Costa Rica

El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceno**
REDACTORES,
Leonidas Briceno, Segundo Ispizua
Modesto Martínez

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
25 VARAS al Este de la Oficina Telefónica.
Avenida 5ª, Oeste
Teléfono N.º 26
APARTADO 109

De Santa Bárbara

Enero 23 de 1905.—Ayer cumplió 16 años la simpática señorita Benigna, hija de nuestro particular amigo don Nicolás Orozco, quien para celebrar el día de su juventud obsequió á sus amigos con melochas, refresco y un bonito y animado baile en su casa de habitación.

—Se ha designado el día 5 de febrero próximo para la celebración en esta villa de un turno general á beneficio de los trabajos de nuestra Iglesia. En tal virtud me permito indicar que el lugar más cómodo y aparente para celebrar dicho turno en el kiosco, en donde se puede hacer una ramada como se ha hecho otras veces es en el lugar más adecuado. Ojalá que nuestros apreciables Cura así lo disponga.

—Los vecinos del distrito de Jesús de esta villa esperan que el Supremo Gobierno los favorezca con la dotación de una plaza de Agente de Policía. Esto es de suma necesidad.

—Muy justo es de que el Supremo Gobierno subvencione con algo á la filarmónica de esta villa.—El Corresponsal.

De Tres Rios

Enero, 24.—El temblor del 20 nos ha dejado con "mieditis", pero por dicha no ha habido nada que lamentar. Solamente perdió suma regular en licores que cayeron de los estantes, el comerciante don Pedro Mora U.

Los huéspedes que de esa capital se hayan entre nosotros, se divierten que es un contento; pues han demostrado ya dos veces su amor á Tarascote; en la casa de don Cipriano Herrero, el sábado 14 y el 21, donde don Anastasio harmano de éste también, abandonaron á Morfeo por tributarle homenajes al dios del baile.

El domingo 22, como estaba anunciado, se verificó el turno anunciado al que según cálculos produjo unos 350 colones; eso lo atribuyo el poco entusiasmo entre cierta gente; pues por lo general en las rifas se ven gentes muy pobres que son las que contribuyen en las rifas. Es extraño la ausencia de ciertas personas en estos actos, que por su posición social debieran ser los primeros en animar.

—Merece una felicitación la filarmónica de Guadalupe por sus adelantos en el arte de Anión, los que han dejado contento al pueblo; pocas veces han traído músicos tan complacientes y aprovechados; la prueba es que al despedirse, fueron vitoreados por un grupo de jóvenes de esta villa.

—Ojo, señora policía, con los muchachos que por las tardes van á molestar al activo Agente del Ferrocarril que ha empleado todos los medios para retirar á ciertos granjas que lo que hacen es mofarse del señor Sánchez y del bodogero. No será que la observación hecha por mí será atendida por los activos policías, pues mi objeto es evitar una desgracia á estos niños que tienen por juguete montarse en el tren á su llegada y á su salida.—Corresponsal.

Desamparados

En esta villa esperábamos que con el nuevo municipio el primordial asunto de higiene, que tan descuidado se encuentra, los señores municipales se interesarían, mandando limpiar los desagües (nos referimos á los que pasan frente de las casas) que hay muchos en estado de horrorosa descomposición; y que si por desgracia nos visita una epidemia; ya de Desamparados una mortalidad sin precedente habrá.

Muévase el actual municipio, haga algo en

LA FUNERARIA PEDRO MARQUEZ

50 VARAS AL NORTE DEL TELEGRAFO

TELEFONO N.º 18

Ofrece á su clientela y al público en general elegantes lanfés y coches para paseos, matrimonios, bautizos, funciones de teatro etc.
En el servicio de funerales cuenta con todo lo que se relaciona al ramo: coches fúnebres 1.º y 2.º, catafalcos, ataudes desde 2 colones. Sus muchos años que lleva de establecimiento es la mejor recomendación que ofrece esta casa. Se atienden órdenes á toda hora de la noche para cualquier servicio.
A. LANDERGREN, Sucesor.
Enero 26. Im.

El Almacén 'La Alhambra,

SOMBREROS DE PALMA —

Acaban de llegar al ALMACEN "LA ALHAMBRA" de E. PAGÉS Y C.ª Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidos.

Do you wear the

Artavia's Shoes?

You will see them everywhere,
and they are sent, post free, to
any part of this country.

San José, C. R.
P. O. Box 179.

"ARTAVIA'S"
LIMON AGENCY.

GABINETE ELÉCTRICO

He trasladado mi e-talablecimiento Eléctrico Terapéutico á la casa de propiedad de don Osvaldo Odio, cien varas al Sur del Palacio Episcopal, solicito del público una visita. JOSÉ BRUNETTI, San José 22. E. Im.

Todo el mundo lo sabe

Semillas frescas garantizadas de hortaliza se vende únicamente en la acreditada JARDINERIA ARTISTICA de Anderson y en los siguientes establecimientos: "La Uvita" y "El Limón" de Lucas Cedeno; "La España" (en el Mercado) de Baldomero Llorent. Gran terreno de ensayos en "La Paulina" San Pedro del Mojon.—ALFREDO ANDERSON.—Enero 26. Im.

favor del pueblo, mande arreglar las calles hacia el Oeste, que los desagües de los establecimientos públicos bañan su salida por otra parte y no por otra calle.

La Junta de Educación salió a gusto de la sesión que se celebró en este tiempo y publicaron en "La Aurora", en que figuraban personas dignas y llenas de entusiasmo por la causa de la enseñanza, tales como don Ramón Castro Sánchez y don Timoteo Hernández, no fuera del agrado de la Corporación Municipal.

El apreciable ciudadano don Jesús Mora y Mora, fué despedido injustamente del cargo de la Junta Escolar por el mismo municipio, en sesión del 19 del mes pasado. Con ese paso impolitico se pierde un buen elemento en favor del pueblo, pues don Jesús es persona a quien se le deben muchos servicios. Vea el municipio desamparado de lo que le incorpore a su proceder y cifras estrictamente a la ley.

Centenares con justicia la mala y aplaudiremos lo bueno.—JUAN ANGEL

Expresión de gratitud

Por medio de estas líneas queremos expresar nuestra eterna gratitud hacia de aquellas personas que solícitas nos acompañaron en la honda pena que sufrimos con motivo de la muerte de mi querido esposo, y nuestro inolvidable hermano Rafael S. Sola, y muy particularmente para sus compañeros de la Imprenta Nacional y de la Liga de Obreros. Nuestros sentimientos se demuestran de simpatía que hemos recibido en tan triste como amargo trance. San José, 25 de enero de 1905.

CELINA V. DE SOTELA NICOMEDES SOTELA. MARCOS SOTELA.

Las huelgas en Rusia

Las tropas hacen fuego sobre los huelguistas. — Miles de muertos y heridos. — Una proclama de Gorki. — Los talleres de Sebastopol incendiados. — San Petersburgo amenazada de saqueo. — Caracter político-social de la huelga. — El Comité central. — Los oficiales de la tercera revolución del Báltico. — El Kaiser alarmado. — Temores que despierta la huelga.

San Petersburgo, 23. — Se ha avisado a los jefes de la tropa que ya están en huelga 237,640 operarios de la ciudad y alrededores. Es probable que la mayor parte de éstos, están armados de revólveres. Se expresa la opinión que el Gobierno, si no toma las medidas represivas adoptadas, tendrá que acceder a las demandas de los obreros. Los periódicos de Moscú y demás ciudades, no se han publicado, debido a la huelga de los impresores. Los patrones han manifestado al Ministro de Hacienda que prefieren cerrar permanentemente sus talleres y fábricas, que someterlos a las condiciones impuestas por los obreros, porque las concesiones ejercerían una influencia perjudicial con los intereses industriales. Solicitarán al Ministro poner término a la actividad del padre Gripon. El Ministro negó de la manera más enfática hacer esto, por la razón de que Gripon no tiene nada que hacer en el pueblo, aunque se dedica a la interferencia de los obreros raya en fanatismo. Los impresores y maestros convinieron en escuchar las demandas presentadas por sus empleados. Los propietarios y redactores de periódicos acordaron no publicar ningún periódico a no ser que se publiquen todos. Se ha presentado al Ministro una lista de nombres, primeramente de la censura de noticias relativas a la huelga.

En una conferencia que celebró con un miembro de la prensa, un miembro de la junta revolucionaria dijo lo siguiente: Hemos dedicado el día para desmentir los cargos de que nuestra misión es destruir. Facamos: todos los que se hacen a la huelga, primero que a la guerra. Los ministros del Interior y de Hacienda. Nos hacemos una respuesta del Emperador mismo y la conseguiremos aunque para hacerlo tenemos que quemar el palacio y destruir la ciudad. Preguntado qué pensaba relativo a la repartición de tiros entre la tropa y los reforzados que están llegando, primero que a la guerra. Creo que hay regimientos de la guardia que no tirarán a la gente. Jorge Gripon, cuñado de los obreros, nació en Pottava por el año 1859, de padres aldeanos. En su juventud guardaba gansos y puercos; como muestra una capacidad mental fenomenal, los amigos de la familia le suministraron los medios para que fuera un estudiante, primero en la escuela, después al colegio donde estudió para sacerdote. Cuando estuvo a punto de ordenarse fué expulsado por haber insistido en discutir las condiciones materiales de los aldeanos. Ocupó después el puesto de secretario de los z-m-t-v-os hasta que una joven amiga suya que también se había educado en la escuela, se casó y se ordenó. Lo hizo, pero bajo ciertas restricciones que no le permitían ejercer en toda la extensión el oficio de pastor. Escribió una obra sobre el socialismo cristiano que fué suprimida por el gobierno.

Londres, 23.—Noticias de San Petersburgo con fecha 23 a las 1 a. m. que una partida de

huelguistas marchó con dirección al palacio de Tsarskooselo, pero tuvo que retirarse después de sangriento combate con la tropa. Los soldados han formado su vivac en las calles.

N. Noticias recibidas desde en los países oficiales son las siguientes: Se teme que los huelguistas abarcaran la Rusia meridional y la Polonia.

San Petersburgo, 23.—De la villa de Kulpino situada a 25 millas distante de ésta, emprendieron marcha 20,000 huelguistas. Cuando llegaron al Arco de Moscú, vinieron en los límites de la villa, donde se recibieron con seis docenas cerradas. Mil de ellos cayeron muertos y mil quinientos fueron heridos. De río Aranka una gran tropa marchó a la puerta Neokia, donde quinientos cayeron muertos y hubo 706 heridos. Los obreros de Vasiloff Ostroff, tuvieron 200 muertos y 700 heridos. En una reunión de los huelguistas que tuvo lugar anoche, se leyó el siguiente parte del torveta ruso Gorky "Amados asociados: ya tenemos Emperador. Un charco de sangre inocente le separa de su pueblo. Ya comenzó la lucha del pueblo por su libertad. Sola prospera. Yo les bendigo. Ojalá que les pudiera acompañar en esta lucha, pero tengo mucho que hacer en San Petersburgo. Todos los habitantes de la población, los huelguistas, se preparan para dividir la población en secciones para facilitar el saqueo de la ciudad. La autoridad ha advertido a los habitantes del peligro que les amenaza. Se está haciendo visitas domiciliarias. El Gobierno está adoptando las más fuertes resoluciones. Todos los obreros ayer para sí por el desorden que seguramente acontecerá hoy. Noticias de Sebastopol, que están ardiendo los inmensos talleres de Gobierno en dicho puerto. Sebastopol es el mejor puerto del Mar Negro. Fue fundado en el año 1784. Está fuertemente fortificado. En las últimas horas de la tarde, se vio en alguna distancia de Petersburgo se preparan para marchar a la capital de Kolpena. Empezaron a marchar para la capital 40,000 obreros armados. Con seguridad se repetirán hoy los horrores de ayer, pero con mayor violencia. Por todo el Imperio del Czar el pueblo está levantado. De Sverdlov, en el Cáucaso, se temen los acontecimientos de los habitantes y mataron a 300 de los guardias rusos.

S. Petersburgo, 23.—El relato de los acontecimientos desde el punto de vista oficial se publicó hoy en "El Mensajero Oficial". He lo aquí: Todas las tentativas de los inspectores de talleres y fábricas para pacificar a los operarios fueron infructuosas. Todos los habitantes de un número considerable de fábricas se declararon en huelga, la cual pronto abarcó todas las fábricas de la ciudad. Al mismo tiempo se aumentaron las demandas de los obreros. Estas se formularon por escrito, siendo redactadas por el padre Gripon. Los patrones estudiaron las demandas y presentaron que si se concedían algunas condiciones, tratarían la huelga de la industria, mientras otras merecían ser examinadas y parcialmente concedidas. Además expresaron dispuestos a tratar con los obreros pero no con las organizaciones de huelguistas. Los obreros negaron convenir en esto y violaron las negociaciones entre los patrones y artesanos de varias fábricas. Como algunas condiciones no iban a ser aceptadas, no se adoptaron medidas respecto a la huelga, sino a la actividad de la sociedad de obreros, si embargo, pronto fué aliada con la agitación de las circulares revolucionarias. La mañana del 21, la sociedad de obreros encabezada por el padre Gripon, presentó francamente con tendencias revolucionarias. Entre los huelguistas se hicieron circular verdaderamente y por escrito, notificaciones de la necesidad de renunciar el 22, en la plaza pública a las condiciones que el padre Gripon, un memorial al Emperador. Haciendo una de las demandas de carácter político, el verdadero propósito del miting se centró a los obreros. Los discursos fanáticos que Gripon, elviando su carácter criminal, dirigió a los trabajadores y la agitación oratoria, les llevó al extremo, que en el día 22, inmensas turbas se dirigieron al centro de la ciudad. En varios puntos se establecieron agencías, en que entre ellos y la tropa, a consecuencia de su falta de acatar los reglamentos de policía. El pánico constituyó tres barricadas de tablones y alambre de pú, sobre uno de estas se ensalzó la bandera roja. De las ventanillas de las casas se hicieron disparos y se arrojaron piedras a la tropa. La turba arrebató a la policía sus espadas para usarlas contra la autoridad, saqueó también la fábrica de armas de mano Schiff, llevándose como cien espadas. Una gran parte de éstas, sin embargo, fué recuperada por la policía. Destruyó las líneas telefónicas, destruyó los postes de luz y el Ayuntamiento del segundo distrito fué atacado y demolida. En la tarde fueron saqueados cinco establecimientos de comercio.

M. cov. 23.—Reina mucha excitación en ésta, a causa de las noticias de San Petersburgo, recibidas por telégrafo de fuente particular. Cuándo pronto la noticia por toda la ciudad.

La clase obrera está muy exaltada y los demócratas socialistas están resueltos a sacar todo el provecho posible de lo acontecido. Los patrones están alarmados porque el 26 se espera la suspensión general del trabajo. Los patrones están debiendo confederación con la autoridad para formular medios de defensa. Muchos dueños de establecimientos de comercio están comprando armas para defender su propiedad.

New York, 24.—Un ataque del Consulado general de Rusia dijo que ayer se recibió un cablegrama particular participando la noticia de que se había manifestado con la autoridad de la 3ª sección del Báltico. El Consulado general se exusó de discutir el asunto.

R. ms, 23.—El Papa dice que era fervorosamente por la pacificación de Rusia. Barilo, 23.—El Emperador Guillermo y los miembros de su círculo se desvelaron anoche leyendo las noticias y partes particulares de Petersburgo.

Londres, 23.—No se sabe nada en ésta de la noticia recibida de Sebastopol de que mil quinientos habitantes de S. Avni, Canesca, habían matado a docecientos guardias rusos.

San Petersburgo, 23.—El Ministro del Interior Gorky ha preparado un informe de la naturaleza de las manifestaciones de la huelga número de muertos. De las demoras en el cumplimiento de "Los hechos se caen más lentamente; ya tendremos paz por algún tiempo". Los obreros apoderaron de un depósito de municiones. Afrente de los límites Sur-oeste de la ciudad, están contrayendo barricadas. Pertenecen a una fábrica de bombas. Efectos de los choques verificaron en las calles. Los obreros de los huelguistas varias de estas bombas a la ciudad. El Gobierno ha prohibido la venta de pólvora, porque la huelguistas lo están colocando para incendiar los palacios. Ocurrió este día un curioso incidente fuera del Palacio del Emperador. C. Gorky tenía un perro negro de la raza "Cocker". Él se le escapó y él se le echó encima algún refresco, pero el refresco fué rechazado firmemente. Él se le retiró la presencia un espectáculo muy a menudo. Él se le retiró la presencia un espectáculo muy a menudo. Él se le retiró la presencia un espectáculo muy a menudo. Él se le retiró la presencia un espectáculo muy a menudo.

Paris, 23.—La Petit Journal en Petersburgo se tejió cenizas de lo acontecido en el parque del Amir-Ataz. Dice que un enorme columna de gente cantando a la M. rusas, rompió el terreno de los incendios. La tropa hizo uso de la fuerza para dispersar a los huelguistas y heridos cubiertos en el terreno. El pavimento se cubrió de sangre. Los casaca completaron su obra cargando con un huracán sobre a la turba.

Londres, 23.—Avisa un despacho de Petersburgo para el Standrá, que se ha resuelto que las autoridades comunistas de la ciudad Gripon encabezara pronto una manifestación, no obstante las inmensas pérdidas sufridas. Uno de los amigos de Gripon, que es Maxim Gorki, presentó a una reunión de extructores liberales y dijo que los obreros están perdiendo la esperanza y que el Emperador se ha retirado de la guerra y que no se veen las posibilidades de la guerra. La prensa inglesa muestra mucho tiempo que expresa horror por el terrible de rramamiento de sangre, reconoce que es natural el bautizo de la revolución. E Daily Telegraph dice que ha sido sofocada la rebelión, pero que ha principiado la revolución.

Noticias diversas

Paris, 23.—Ha motivado gran sensación en ésta la publicación por el Emperador de una copia de un plan para la invasión de la India China fraccionado por los japoneses. Se alega que este plan lo trazó el ex Gobernador de la Isla de Formosa. El Gobierno japonés niega la autenticidad del documento que cuya negativa se acepta a pesar de que se dice que se conocen las condiciones bajo las cuales el Emperador se retiró al Gobierno francés. Si los bien infruados círculos diplomáticos se han negado. Un periódico de ésta anuncia que puede afirmarse sin temor que se le contraliga que el documento fué fabricado en Berlín y enviado por el empleado del Ministerio de Relaciones Exteriores alemán quien era amigo íntimo del príncipe Bismarck. Aun bien con el día de esta ciudad, quien tuvo parte prominente en el reciente escándalo relativo a la ex princesa de la corona de Sajonia.

Estador este agente en Paris de un grupo de estadistas y oficiales alemanes, quienes se encuentran en la actualidad en una reconciliación entre Francia, Alemania y Rusia. Sus objetos principales son: disgustar a Francia lo más posible con el Japon, y también trastornar las relaciones anglo francesas. Con este último objeto el documento falsificado se comunicó por medio de una de las legaciones británicas.

Valparaiso, 24.—El Senado abolió por unanimidad de votos la subvención anual que se pagaba a las escuelas que pertenecen a la corporación orden de frailes llamada "Hermandades Cristianas". El Gobierno aprobó planes para la construcción de otro ferrocarril transantitico que pasará por el paso de los Andes.

Roma, 23.—Se ha recibido firmamento en el Vaticano la noticia de la organización del nuevo Ministerio francés, pues se cree que aunque los nuevos ministros serán más moderados que los anteriores, no dejarán de llevar a cabo el programa trazado por Combes relativo a la separación de la Iglesia del Estado.

Honrosa visita

Ayer fuimos honrados con la del culto y distinguido diplomático peruano señor don Federico A. Pezet, Ministro del Perú en Centro América.

Es el señor Pezet un caballero de inteligencia clara y de conversación amena y sólida. En su brillante carrera de representantes de su patria en naciones europeas y americanas, ha recorrido un caudal de conocimientos que hacen de él una verdadera personalidad digna de respeto.

Llega el señor Ministro peruano a una República que como la nuestra, ama con sincero, cordial cariño a su patria y en donde las nobles causas de su pueblo han hallado con simpático en todo momento.

Desearnos al ilustre señor Pezet, gratas permanencia en nuestro país.

Las matanzas en Rusia

Pone espanto lo que actualmente ocurre en la capital del imperio moscovita. La tempestad de la guerra en el extremo oriente, ha sucedido al pueblo ruso y ha puesto de manifiesto las dormidas energías de aquel pueblo, lleno de virid, el llanto de un gran porvenir.

El movimiento actual, que sólo tiene los caracteres de huelga y de motines de obreros, será el prólogo para un movimiento político. No en vano se derrama sangre a torrentes en las calles de San Petersburgo y de otras ciudades rusas.

Diffícil es prever por el momento el alcance y naturaleza de los acontecimientos desarrollados durante los últimos días. Se sabe cómo comienzan las revoluciones, pero no cómo terminan.

La prensa inglesa, que se distingue siempre por la acertada apreciación de los hechos, anunció hace un mes lo que ahora pasa.

"En Londres, dice a este propósito una revista extranjera, se considera el reciente manifiesto del Czar, como la esencia de la ambigüedad y de la indecisión, y como natural consecuencia se espera el advenimiento de un relajo de terrorismo blanco, negro y rojo, esto es, un conflicto de autocracia, teocracia y democracia, cuyos medios de expresión sean bombas de dinamita. Sobre este punto es verdaderamente notable la ecuanimidad rebosante en las revistas londinenses de fin y principio de año. Conspiraciones y bombas ha de haber con seguridad, se dice. Pues bien; que se dirijan contra los verdaderos culpables. ¿Quiénes son los culpables? Hasta donde se puede colegir, son el Czar, por su "criminal" debilidad; la Emperatriz madre, la "cábalra gran duca" de sus parientes, la barocracia y la Iglesia Griega, capitaneada por el procurador del Santo Sínodo, el ministro de Cultos, M. Pobiedonosteff. En tan bella cortingencia de perspectiva descausa, pues, la ecuanimidad de la cristianidad y conservadora Albión."

Respectos: el carácter del movimiento actual es socialista. ¿Se conviertirá en movimiento político? Así lo esperamos.

AVISOS DEL DIA

QUIEN VENDE URNAS

Se desea comprar una ó dos, para sobre mostrador, en buen estado. Dirigir las ofertas a la casilla de correo número 492. Enero 24 y.

AVISOS ANTERIORES

AVISO

A los deudores de la Sucesión de don Luis Wismann que el pago de las sumas que adhieren a dicha Sucesión, deben hacerlo al Banco de Costa Rica, quien está encargado del cobro de los créditos. San José, 25 de enero. Robeca v. de Wichmann, Abogado. 15 v.

AVISO

Alquilo una casa sita en la Avenida Central Este, contigua a la del licenciado don Mauro Fernández. Enero 25. Isolina Ferrer, es. 8 v.

PINACAS

Venlo tres finas, dos con cañas, café y potero y una solo café, las dos primeras tienen caña real en medio; todo el terreno contiene 32 manzanas más o menos, 11 de café, y de caña y el resto en caña de Grecia. Enero 25. 4 v.

LA AGENCIA DE J. E. KAMPPFER Se ocupa del desembarque y despacho de mercaderías de puerto Limón para el interior y del desalmacenaje de las mercaderías en las Aduanas de San José y Limón, todo a precios módicos. Pormenores pueden pedirse en San José al señor C. W. Wallis o en Limón a don J. Kamppfer. Enero 25. 10 v.

VENTA

Vendo el solar que ocupaban los caballitos en el Parque Moravia. WALTER C. RIOTTE. Enero 23. 8 v.

AL CONTADO

Vendo la taquilla, vinatería y pulpería "El Recreo", sita en la calle 2ª Sur, número 400, casa de don Ezequiel Canossa. San José, Enero 20. José Mendizábal. 6 v.

A LOS OFICINISTAS

Se vende una máquina de escribir "Smith Premier", a un precio sumamente bajo y de superior calidad. En esta oficina se informa. Enero 18. 10 v.

AVISO IMPORTANTE

Hemos recibido HARINA de superior calidad que vendamos a precio módico. ROBLES & ROBLES. Enero 13. 15 v.

CRONICA

Papeas

Hemos sido informados deque en algunos lugares del Guanacaste se ha presentado la enfermedad conocida por el nombre de "papeas" y que se está propagando de una manera rápida en todos los pueblos de aquella provincia. La última noticia nos ha sido suministrada por un viajero llegado recientemente de aquellos pueblos.

Máquina

La máquina de desmontar pasto que la Sociedad Nacional de Agricultura ha montado en el edificio que antiguamente ocupaba el Museo, ha principiado a funcionar con toda regularidad. Está al servicio público.

Como prueba

Un conocido y rico agricultor, vecino de esta ciudad, está preparando dos manzanas de terreno en San Pedro del Mojón para la siembra de papas. Parece que la Sociedad Nacional de Agricultura está interesada en esta prueba.

Casa de enseñanza

La Junta de Educación del valle de El General ha dado principio a levantar una casa de enseñanza con el objeto de tener en el próximo curso escolar una escuela mixta, para la que ya existe una partida en el presupuesto general de la República.

Personales

El hogar de don Miguel Mena ha sido aumentado con un precioso chiquitito; felicitamos a los esposos Mena y Ugaldé.

La estimable señorita Paula Briceño, hermana de nuestro Director, se encuentra en cama bastante enferma.

—El Director General de Telégrafos, don Roberto Castro, salió en viaje de inspección a la provincia del Guanacaste.

—A veranear al campo partió la familia de don José Canalis.

—Doña Beatriz de Montelegre en compañía de sus apreciables hijas Coña y María Teresa, se halla de temporada en la pintoresca villa de Tres Ríos.

—Procedente de Cartago se encuentra en esta ciudad don Francisco Alizaga Gómez.

—Doña Emilia G. de Alizaga y familia se encuentran de temprada veraniega en Santiago.

—El Licenciado don Cleto González

Viquez tiene una de sus hijitas un poco delicada de salud.

—Procedente de San Ramón se halla en ésta el Presbítero Valverde

—Para Puntarenas partieron ayer don Francisco Ulloa y hermana.

—Para el mismo lugar don Ramón González y sus hijas Graciela y Amparo.

Reconocimiento

Por orden del señor Gobernador, los ingenieros municipales dieron ayer principio a los trabajos de inspección por todas aquellas propiedades que sufrieron daños con el temblor del viernes próximo pasado en esta ciudad. Según parece, la Municipalidad quiere saber a punto fijo los verdaderos daños ocasionados por el temblor. El ingeniero don Lucas Fernández formará también parte de dicha comisión.

Junta de Educación

Para el distrito Escolar del cantón Central de la provincia de Cartago ha salido electo la siguiente que ha de fungir durante el corriente año. Proprietarios, don Francisco Jiménez Oreamuno, don Juan Antonio Castro y don Francisco Ortiz; y suplentes: don Telésforo Peralta y don Jesús C. Cubero.

Vistas para hoy

Casación. — Acusación establecida por María Campos por el delito de falsedad a las 2 p. m.

— Sala primera. — Rufino Soto contra Pascual Saborido, a las 1 p. m.

— Sala segunda. — Sofía Muñoz ó Meneses, amenazas de atentado, a las 1 p. m.

— Pilar García Arce, lesiones, a las 2 p. m.

Fenómeno raro

José Ana Astorga, vecino de Taras de Cartago, yendo a este último lugar, vió el día 20 del presente, una calebrina de fuego en el cielo, en dirección al Sol. Instantes después, se dejó sentir el terrible temblor de ese día.

Obito

En San Gerónimo murió el niño Octavio Mora Sancho. Damos el pésame a su familia.

Trabajos

La Municipalidad ha emprendido algunos otros trabajos en estos últimos días. Continúa ensanchando la ciudad por el lado Sur; asimismo se ha dado principio a la construcción de pequeños puentes sobre algunas aceras que corren por las afueras de la ciudad y otras varias obras, todas de importancia pública.

En lo que corresponde al servicio de la Higiene, está mejor servido que en tiempos pasados, todo debido a la nueva organización introducida en este ramo por su jefe señor Jiménez.

Creación de escuelas

Hemos oído decir que el Ministerio de Instrucción Pública abrirá algunas nuevas escuelas de primera enseñanza en diferentes pueblos de la República que no las tienen.

Pase del tren

En la Administración del Ferrocarril de Costa Rica hemos sabido que la vía quedará expedita pasado mañana.

El trasbordo que tienen que hacer los pasajeros hoy y mañana es de 100 varas en el lugar llamado "Las Varas".

Por otro conducto hemos sido informados que las bodegas que existen en Limón, tanto nacionales como de las diferentes compañías de agencias, están atestadas de mercaderías.

Nota política

Un miembro del partido "Máximo" nos comunicó antier que el licenciado don Francisco Aguilar Barquero había renunciado el puesto de honor que el círculo político "Republicanos Históricos" le había señalado en su última sesión.

El señor Barquero parece que no quiere divisiones en el partido de oposición y héte ahí el por qué de su renuncia.

Por este motivo, los señores "nos" le obsequiarán una serenata en la noche del lunes último.

Rápidos

A los médicos del pueblo de esta Provincia les fueron enviados ayer, tubos de fluido vacuno para su servicio.

—Ha circularo un folleto que dice "La Tuberculosis en Costa Rica", "Manera de combatirla". Es obra del doctor don Luis P. Jiménez. Ha sido editado en la Tipografía Nacional.

—Hoy tendrá sesión ordinaria la Sociedad Nacional de Agricultura.

—También la Municipalidad de este Cantón entrará.

—La Municipalidad de Cartago introdujo algunas economías en su presupuesto anual, discutido y aprobado en la sesión que celebró el 15 del mes en curso.

—Don Emilio Charpentier renunció su puesto de Secretario de la Municipalidad del Cantón del Puriscal; no le fué aceptada.

—El Secretario de la Hermandad de Caridad de la Comarca de Limón, convocó a los hermanos de dicha Sociedad a la reunión que tendrá lugar el 19 del entrante mes.

Accidente desgraciado

En Capellanes (Cartago) un chino que se encontraba en completo estado de ebriedad, le arrojó un "olote" a Leonor Bonilla y le dió con él en el ojo, dañándose para siempre.

Candores

De fuente cierta hemos sido informados de que el señor Ministro de Instrucción Pública ha ordenado a todos los inspectores provinciales que den principio a la elaboración de los cuadros de maestros para el próximo curso lectivo que, como de costumbre, dará principio el primer lunes del mes de marzo.

Un robo atrevido

Antier le fué robado a don Malaquías Zamora un magnífico reloj de oro con lentilla del mismo metal. El robo tuvo lugar en la estación del ferrocarril de Heredia en momentos en que el Sr. Zamora se disponía a tomar el tren que lo debía conducir a esta ciudad. No se sabe quién sea el ladrón.

Ladrones

Se nos comunica que en la semana próxima pasada fué desvalijado y robado por tres saltadores de camino un individuo que de la Barraña, jurisdicción de Puntarenas, se dirigía a Miramar. El hecho ocurrió según parece en las proximidades del río Naranjo ó sea cerca del caserío El Tigre.

No es la primera vez que estos casos ocurren por aquellos apartados lugares y las autoridades de Puntarenas debían tener más vigilados los caminos que como el de Miramar es deshabitado y solitario.

Matrimonio

Nos escriben de Palmares lo que sigue: Pongo en su conocimiento, que mañana tendrá lugar el enlace del doctor don Gerardo Mora, con la virtuosa señorita Ermelinda Rodríguez. Los apadrinarán el doctor don Sergio Fallas y su señora doña Irma. El matrimonio se celebrará en la Iglesia parroquial de esta villa.

El Pons en actividad

Contra la opinión de la mayoría de las gentes que tienen la creencia de que este volcán está apagado, podemos hoy asegurar todo lo contrario.

En la excursión científica a esta montaña, efectuada por don Fidel Tristán hijo y algunos otros profesores del Liceo de Costa Rica, se ha llegado al convencimiento de que el Pons está en completa actividad, pues ha arrojado grandes cantidades de cenizas y altísimas columnas de vapor, que se han observado desde esta capital por don Pedro Nolasco Gutiérrez.

Quiera El, que todo lo puede, entre-

gat está montañita en brazos de Murfeo para "seguna scolorum". — "El Día."

Censura injusta

Don Zenón Castro trae un artículo en "El Día" que apareció anoche y que se exhibe con fecha de hoy, en que con suave indignación nos censura por un suelto de gacetiilla referente al muy estimable caballero don Pilar Jiménez que desgraciadamente, por un error de caja, salió tergiversado.

Don Zenón, que comprende los triques del periodismo, y sabe los gazaftones que se escapan, no debe ignorar que esos lamentables errores se ven aún en publicaciones literarias y en obras serias y mucho más en la prensa diaria.

Además, con anterioridad a la arremetida del señor Castro, habíamos rectificado, de suerte que es inexplicable la azotaina que nos propina.

En fin, a eso y más estamos expuestos los chicos de la prensa u obreros del periodismo como nos llama el galano escritor señor Castro.

COMUNICADOS

Hace algún tiempo me figuró que el señor Pedro Bolaños Chacón era mi amigo sincero, y por eso afecciones demostraciones que yo, que no me he dado conocimiento del corazón humano, todo como leales, así parecían darme. Desgraciadamente llegó el día en que para tan noticia y al parecer indestructible amistad, se presentó la piedra de toque: ello es que en cierta ocasión, el señor Bolaños, confiado sin duda en los lazos que nos unían, accedió a mi ministerio como alcalde de este cantón en un asunto que con él tenía relación directa y al que posponiendo la amistad a mi deber como funcionario de la Administración de Justicia, hubo de darle un giro inesperado para Bolaños, pero que si estaba muy de acuerdo con mi conciencia. Desde entonces caí en desgracia para dicho señor, viéndomi objeto de una envidia que, para desdicha suya, no tuvo el deseado fin, porque los señores Magistrados, inspirados en razones de justicia é independencia, se vieron en el caso de rechazar, desluciendo impropiedades el pedimento de revocatoria que hasta ellos, administrativamente, había llegado. Para don Pedro esta conducta no le hizo más que "compleccionar prevenidamente" solamente porque el "Comunicado" de la Justicia no se plegó a su pasión y a su capricho, obrando conforme al libre criterio, de todos conocido, con que ese Alto Cuerpo ha procedido siempre. "Compleccionar prevenidamente" las habría habido en de mi parte y sorprendido por sus desases, hubiera dudado a un capricho: no las hubiera y ahí el desdolor de enojo, primariamente para conmigo, y de irrispeto inaudito, después, por con el Supremo Tribunal de Justicia. Qué concepto se forma cualquiera que lea el "Comunicado" del señor Bolaños, así el poco conocimiento que guarda para los dignos Magistrados de la Corte, cuya fama de rectitud es conocida dentro y fuera de la República!

Quien llega a ese extremo, á esa proximidad sin límites, que no repara en los insultos que en su paso lanza, bien merece, ó que se le desprecie, ó que él se lo es un signo de desmedido talento, se le asigne el puesto que para mí pide en la Sala Primera ó de Casación, bien que este honor, si pudiera ser aceptado, correspondiera a un "talento" director.

Don Pedro encuentra contradictorio que la Corte, a pesar de no acceder a la revocatoria solicitada, pasara sin embargo, los autos al señor Juez del Crimen de Heredia, lo cual para él significa que mi conducta como Alcalde, era torbia é irregular, y que los magistrados, sin embargo, por "compleccionar prevenidamente" me hacían a mí, ya sino porque no encontraron mérito suficiente, desegaron el pedimento. Pero lo sorprendente es que el señor Juez del Crimen quien, por la naturaleza de sus funciones era el llamado a apreciar la delincuencia que Ud. me atribuye, sobreyó, "quizás también prevenidamente", según parece Ud. asomperio, "por pura complacencia".

Le juro a Ud., señor Bolaños, que tantas complacencias me abrumar de orgullo; y como Ud. comprendo, no andaré muy descomulgado el criterio de la Corte, cuando no accedió a la revocatoria.

Toda vez que los Tribunales no se rindan al capricho y a la pasión, la justicia, como Ud. dice, tendrá que ser una "casualidad" en Costa Rica.

Contesto así en "Comunicado" de "La República" del 22 de los corrientes, advirtiéndole que en el sucesivo me atreeré de fijar con quien esgrime armas de que Carroño no hace mención. — ROMULO BARQUERO M. — (SANTO DOMINGO, 24 de enero de 1905.

LINEA Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGAHNY" "SARNIA" "ALTAI" y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito, en su oficina, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. JOHN M. KEITH. San José, Diciebre de 1904.

LINEA de vapores á Inglaterra

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON, MANCHESTER Y BRISTOL EN 17 DIAS

Para Manchester habrá un vapor cada 15 días
- Bristol - - otro - - 15 -

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester.

Precio del pasaje en 1º á Manchester £ 20:0:0
- - - - - Bristol 15:0:0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.
- UNITED FRUIT CO., COSTA RICA DIVISION -
R. J. SCHWEPPE, Administrador

Aviso importante

Estoy autorizado para vender lo siguiente:

La casa que hoy ocupa el "Club de Costa Rica": es toda de ladrillo y sus maderas son de primera clase: su posición en la capital no puede ser mejor, pues está situada en la "Avenida de las Damas", entre el Parque Nacional y el de Morazán.—Un terreno de manzana y cuarto, con agua de riego, situado en la boca de la Sabana, donde dá vuelta el tranvía.—Una espléndida casa situada en el punto más alto y dominante de la ciudad de Cartago, y 600 manzanas de terreno en la margen derecha del río Reventazón, contiguo á terrenos de la United Fruit Co.—Últimamente venderé también todo el mobiliario de una casa de familia grande, en Cartago.—MANUEL LUJAN.—San José, Dic. 20. 2m.

AVISO

En muy buenas condiciones para el comprador se venden las siguientes fincas de propiedad de J. R. Trovo y Compañía en liquidación:

EN CARTAGO:

Finca que era de don Manuel de Jesús Jiménez, que mide 669 hectáreas, 7517 metros cuadrados, de las cuales hay 23 hectáreas cultivadas de café y el resto inculto, sita esa finca en el punto denominado Tans y Duan en Turruquique. Linda: Norte, Sur y Oeste, baldíos y Este, baldíos río Pejivalle en medio.

EN SAN JOSÉ:

Finca que era de don Juan Julia sita en el punto llamado Los Frailes, que es terreno en parte de potrero y el resto en morcilla con dos casas que miden la primera 8 metros, 3861 milímetros de frente por igual de fondo con cuatro pizzas y concina junto con un corredor; la segunda, 4 metros 892 milímetros de frente por 2 metros 96 milímetros de fondo y Linda: Norte, Sur y Oeste, propiedad de Virgilio Mena y Este, calle, en medio propiedad de Vicente Niñez y Cornelio Mena

EN HEREDIA:

Casa de habitación con el solar en que está ubicada sitas en el centro de la ciudad de Heredia, antes de propiedad de don Joaquín Gutiérrez y que mide la casa 9 varas de frente por 5 de fondo y el solar 14 varas de frente por 20 de fondo. Linda: Norte, calle pública en medio casa de Juan Quesada. Sur, solar de la casa de Manuel Solano. Este, casa y solar de Manuel Aguilar, Oeste, calle pública en medio casa de José Quesada.

EN SAN MANUEL:

Finca que era de don Ezequiel Aceo terreno parte lo zacate, parte de rastrojos y el resto de montes con una galera. Mide 316 hectáreas 77 áreas. Linda: Norte, terreno de Santos Chaves, quebrada en medio y terreno de Casiano Alvarado. Sur, propiedades de Romelio Rojas, José Vargas, Enrique Chavarría y Compañeros. Oeste, idem de Linca Caballero, Piquino Quesada y Procopio Bricopero y Este, idem de Casiano Alvarado, calle pública en medio y terreno de Romelio Rojas, José Vargas y Enrique Chavarría y Compañeros. PARA PRECIO Y DEMAS CONDICIONES ENTENDENSE CON DON JOSÉ LUIS SAENZ EN ESTA CIUDAD San José, 17 de enero de 1905. 30v

CERVECERIA TRAUBE

Cerveza Negra Lager Beer

Marca Estrella

BEST STOUT POTERR

Al público en general

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos. Especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y del 2 á 5 p. m. Los domingos día de fiesta de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr E. V. Frías, Cirujano Dentista. Casa que fué de don Teléforo Alfaro. Calle del Tranvía. Junio 23

Caballeriza del Pacífico

Antigua y famosa de Belleton; ahora propiedad de Ismael Vanolli. Se cuida bestias esmeradamente y á precios módicos. Buenas bestias de alquiler para paseo y para viajes, coches, etc. También en esta caballeriza despacha un competente veterinario, el que ofrece sus servicios al público. Diciembre 25.

Línea de vapores de la United Fruit Company

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 25 DE DICIEMBRE, 1904.

S. S. Ellis saldrá para Nueva-Orleans, el miércoles
S. S. Monistee " " Manchester " jueves
S. S. Limón " " Nueva-Orleans " sábado
San José, C. R., diciembre 20, 1904

Temporada de verano

Fija bien conocido y renombrado "Hotel y Restaurant central", ofrece para la presente estación un servicio especial que no dará lugar á ninguna queja. Las personas que tienen sus familias en el campo, encontrarán en él, con toda el confort, calidad y variedad de platos propios para la hora de la actual vida de la capital. No olvidar que hay cenar todas las noches y que el servicio del Restaurant en cuanto á banquetes y encargos es admitido rivalidad. Gustavo Boni, Proprietario.

AVISOS ECONOMICOS

Se alquilan los atos de la casa que ocupan los señores T. Assman & Cia, frente al Siglo Nueve. A. A. B. casilla N° 468. Enero 12 30v.

Pescado fresco. Todas las tardes á las seis en la pueblita "La Coronada". Enero 4 1m

Por 30 colones, en buen punto, se alquila un local propio para talleres ó fábrica. Tiene 3020 pies cuadrados cubiertos con techos. "LA INDUSTRIA". 6 avenida E, calle 5 S. Erol 17 10v

Se alquila en Cartago una casa cómoda y amueblada. Tiene baño y es propia para familia numerosa y decente. Entenderse en "La Bicicleta" con J. Ricardo Arguedas. E. 26. 10v

Avenida Parícuta, v. de Castro; Obstetricia. Docentes veinticuatro varas al Sur de la Botica Francesa. Enero 26. 10v.

Oportunidad. Vendo á quien mi casa de habitación situada 150 varas al Norte del Mercado, es á propósito para una familia regular, de construcción de ladrillo en gran parte. Ismael Herrera T. Enero 26. 10v.

SERVICIO DE COCHE FÚNEBRE EN CARTAGO

Se avisa al público que por contrato celebrado entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Arias & Baldares, estos últimos harán el servicio de coche fúnebre en esta ciudad por el precio de C. 25:00 siempre que á ellos se les compre un atand cuyo valor no baje de esa suma. Aquellas personas que no compraren á los señores Arias & Baldares el atand, tienen derecho á usar el coche, pero pagando C. 50:00. Los anteriores precios comprenden los servicios de conducir el féretro de la casa mortuoria á la iglesia y de ésta al cementerio de este centro. Secretaría de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago. Junio 19 1º año.—Félix Mata.

LEGITIMA LEMAITRE
Fósforo natural orgánico asimilable.
GRABEGAS GRANULADO
El fósforo es la vida!
Desordenada la Nutrición. Anemia. Clorosis. Raquitismo.
Extenuación física é intelectual. Neurastenia. Diabetes. Embarazo. Lactancia. Crecimiento penoso. Convalecencia. Debilidad sexual. Fesfaturia. Impotencia.
Tuberculosis Afecciones pulmonares
Graves é Incurables.
LECITINA LEMAITRE
QUAYAQUIL, ECUADOR
PARIS, 12, R. Vavin. Mi tienda todas las Parafarmacias.

La Nueva Ferreteria

—DE—
MIGUEL MACAYA Y COMPANIA
—SUCESORES DE—
MIGUEL MACAYA

HA RECIBIDO: ARIETES ARIETES
ARIETES ARIETES
Arietes Arietes

de nuevo sistema y de gran potencia, el artículo de novedad, traído al país por primera vez. Estos arietes levantan el agua á grande altura: por cada pie de caída elevan 30 pies, aver trabajando en mucho á los usuarios hasta ahora, los cuales por cada pie de caída, levantan ochó ó diez pies solamente. Don Alberto Couzález Soto tiene instalado en su finca un de estos arietes, que levantan el agua á 500 pies.

MUEBLES

En el Depósito de Materiales que se halla enseguida del Banco de Costa Rica, se hacen toda clase de muebles de cualquier estilo y forma, desde los más sencillos á los más elegantes, así como toda clase de construcciones. JUAN I. DE JONGH. Nov. 3, 1m